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摘  要 

 

2014 年 02 月 23 日至 02 月 28 日，中正大學國際處國際長施慧玲教授與專案人

員吳紹榤前往中國大陸北京、天津進行 「2014 臺綜大英語暑期學校」宣傳活

動。此行主要目的為促進臺綜大共同籌畫之暑期學校招生。由於中正大學於北京

及天津姊妹校密度甚高，為有效果且效率的達到宣傳效果，本次行程特別選擇中

國北京及天津地區之姊妹校進行宣傳。其中我們拜訪了北京外國語大學、中國人

民大學、中國政法大學、北京航空航天大學、南開大學、北京師範大學、北京理

工大學、中國勞動關係學院等高校。希望經由此次交流機會，打開臺綜大英語暑

期學校的能見度，並為將來於北京、天津地區，甚至全中國推廣本校交換生及訪

問學生奠定良好的發展基礎，與大陸姊妹校間的交流亦能更加緊密、切實。 
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一、目的 

  2013 年臺綜大四校第一次共同籌辦了英語暑期學校。去年參加學生當中，

以大陸學生人數最為踴躍。臺綜大各校深知若未來希望持續籌辦此項活動，必然

得自負盈虧，為此今年度各校為鞏固並擴張參加者來源，積極地於大陸華北、華

中、華南地區乃至於南韓之各姊妹校進行宣傳，以期 2014 年的英語暑期學校能

夠更加盛大、成功  

 

(一) 計畫目標 

  此行望能達到宣傳 2014 英語暑期學校之效果，提高報名意願，打開臺綜大

於中國大陸之能見度，並為發展國際學院及促進姐妹校實質交流奠基。 

 

(二) 主題 

  英語暑期學校的籌辦與發展為臺綜大國際學院的第一步，為永續經營並發展

國際學院各項機能與組織架構，對內部要求提升活動質量，對外部積極擴張參加

者來源。 

 

(三) 緣起 

  為凝聚臺灣各大學之資源，在相互交流中，正向成長並提高效益，遂有臺綜

大（成大、中興、中山、中正）之形成。臺綜大隨著國際化的趨勢，參考日、韓、

香港地區等大學，進而有了發展國際學院的構想。當然發展國際學院並非一蹴可

幾之事，因此為在短期內有初步的成果，並且實質地橫向連結四校的國際處，臺

綜大四校於 2013 年聯合舉辦了首次的英語暑期學校，今年則承繼去年的理念繼

續開辦該活動。另一方面，本校國際交流事務中心於今年 2014 年 2 月 1 日起升

格為國際事務處，在職能擴張之下，國際處對發展國際交流事務更有相應之資

源、動力及責任。 

 

預期效益或欲達成事項： 

  目前我國與大陸的來往及交流越來越密切，尤其大陸學生希望來臺學習(無

論短、中、長期)的意願也非常地高。一方面除了迎合該地區學生之需求進行宣

傳之外，與我校有姊妹校關係的大陸高校幾乎皆為頂尖高校，學生素質不言而

喻。希望透過與大陸及其他各國的學生互動，能夠刺激我校學生的思考、視野，

以期加強我校學生的競爭力。 

  另外，透過實際拜訪，更能理解大陸各校的國際化發展策略，我校可擇優以

為參考、擇劣以為借鏡，對我校發展國際化實有相當的幫助。 
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二、過程 

出國期間行程表： 

 

日期 時間 地點 行程 備註 

2/23 

(週日) 

15:25

出發 

18:40

抵達 

桃園

國際

機場 

國際長先行抵達北京 啟程 

航班: 長榮航空(BR716) 

2月23日(日)   1525出發

桃園國際機場/第一航站 

2/24 

(週一) 

14:30 

 

北京 北京外國語大學 

該校出席人員: 

國際處及港澳臺辦公室 

處長兼主任  李又文（女）教授

副處長兼副主任 顧佳贇 老師 

職員  王培 

王培老師 

北京市西三環北路 2號 

國際處/法學院 

電話:+86-10- 88816715     

 

2/25 

(週二) 

14:30 北京 中國人民大學 

該校出席人員: 

程鑫（副主任） 

石佳友（副主任） 

肖丹（港澳臺辦） 

 

馬琰老師 

北京市海澱區中關村大街 59

號 

國際交流處/港澳臺辦公室 

(離法學院 550m) 

電話：+86-10-82509639 

傳真：+86-10-62515329 

手機：+86-13901106277 

 

2/26 

(週三) 

15:25

出發 

18:40

抵達 

桃園

國際

機場 

紹榤抵達北京 與主任在機場碰面 

航班: 長榮航空(BR716) 

2月26日(三)   1525出發

桃園國際機場/第一航站 

2/27 

(週四) 

09:00 北京 中國政法大學 

該校出席人員: 

許蘭     港澳臺事務辦公室主

任 

李國強   港澳臺事務辦公室副

主任 

 

(政法-北航 約 5km) 

張麗老師 

北京市海澱區西土城路 25 號 

港澳臺事務辦公室 

TEL:86-10-58908085 

11:00 北京 北京航空航太大學 

該校出席人員: 

孔祥明老師 

北京航空航太大學西小樓 105
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馬進喜主任 

呂瑩副主任 

孔祥明老師 

室 

北京市海澱區學院路 37 號 

手機：+86-152-1098-8252 

Tel: +86 (10) 8233 8394 

16:00 天津 南開大學 

該校出席人員: 

种健副處長 

李華科長 

董霞老師 

董霞老師 

天津市南開區衛津路 94 號 

南開大學國際學術交流處(港

澳臺事務辦公室) 

Tel: 0086-22-2350-9514 

2/28 

(週五) 

 

 

09:00 北京 北京師範大學 

該校出席人員: 

王秀梅主任 

劉濤老師 

(北師-北理約 6.6km) 

劉濤老師 

北京市新街口外大街 19 號 

港澳臺事務辦公室 

電話：+86-10-58800306 

手機：+86-15001015199 

11:00 北京 北京理工大學 

該校出席人員: 

王慶林主任 

高珊副主任 

(北理-中國勞動約 4.8km) 

高珊副主任 

北京市海澱區中關村南大街 5

號 

北京理工大學 2號辦公樓 141

室 

國際交流合作處暨港澳臺辦

公室 

TEL: +86 (10) 68918387 

手機號：13911899780 

14:00 北京 中國勞動關係學院 

該校出席人員: 

外事辦主任：吳萬雄 

外事辦工作人員：常爽 

法學系主任：姜穎教授 

文化傳播學院院長：李雙教授 

勞動關係系主任：喬健副教授 

吳萬雄主任 

外事辦公室 

北京海澱區增光路 45 號 

Tel:+86-10-88562585 

手機：13601168201 

2045

出發 

2355

抵達 

北京

機場 

國際長&紹榤返臺 航班: 長榮航空(BR715)  

2 月 28 日(五)   2045 出

發 

北京首都機場/第三航站 

 

 

參訪單位：北京外國語大學、中國人民大學、中國政法大學、北京航空航天大學、

南開大學、北京師範大學、北京理工大學、中國勞動關係學院。 
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考察單位介紹：以上諸所學校幾乎皆是中國 985 中名列前茅的頂尖大學，科研、

教師、學生素質皆為水準以上。 

 

訪問過程及考察經過： 

訪問過程分為兩個主題：（一）英語暑期學校、移地教學（二）校際交流合作 

由於此行拜訪各校的主要目的皆相同，惟因建立關係的早晚而在其他細節部份有

些許差異，主要方向如下： 

(一) 英語暑期學校：活動介紹、辦學理念、可配合模式等。 

並且敘明今年中正大學校區臺綜大英語暑期學校的整體規劃如下： 

1.   中正 ISS 課程與活動均以「全球社會與多元文化」為主軸，適合各種

專業背景的學生一起選修，除分享並增進跨領域知能外，並有效提升多元國

際視野。 

2.  本課程內容包括生命哲學、教育、法律人權、環保、專業倫理、地方人

文及語言等，每門課程均配合社會學習及文化參訪活動，強調團隊學習、互

動教學及做中學。 

3.  為增進學習效能，中正 ISS 並設計課程互訪、專題成果發表會、國際習

俗體驗日、校園尋寶及體育競賽等活動，透過實質交流建立情誼，進而經營

跨國知識分享網絡。 

 

(二) 移地教學：以近期本校與香港教育學院合作為例，本次移地教學以教導

學生透過「實地考察/田野考察」方式，學習探究技巧為目的，內容包含台

灣歷史、文化、語言、社會、環保等議題，透過知識分享進行實質交流，讓

參與學生接觸台灣的社會文化與永續發展相關議題，也可藉此了解台灣在地

思維。並進一步與各校討論各該校的需求及合作可能性。 

 

(三) 校際交流合作:針對各該校及我校目前發展的國際化方針進行討論；另

我校已加入臺灣南部大學的 ST9 聯盟，該聯盟預計與以華南理工大學、北京

理工大學為首的大陸 E9 聯盟簽署結盟，更進一步推動兩岸大學的實質發

展；另也談及學生交流(交換學生、訪問學生、暑期營隊)、教授交流(教授

互訪、客座授課)等合作模式。 

 

訪問成果及後續辦理或推動事項： 

此次訪問成果為： 

(一) 從國際交流事務中心升格為國際事務處後的首次正式訪問。 

(二) 拓展臺綜大及英語暑期學校知名度。 

(三) 了解大陸各高校的國際化方針及學生需求。 

 

後續辦理或推動事項: 
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(一) 本次訪問中，各校對於英語暑期學校、移地教學及校際合作皆提出許多

建議及構想，如何具體實現其中較可行的構想及建議是我們需要努力的方向。 

(二) 國際交流應該要有來有往才能永續發展，而目前我校及大陸各校間的來

往並不平衡，這亦為尚待解決之課題。 

 

訪問詳細內容說明： 

(一) 策略： 

我校去年為臺綜大英語暑期學校中平均招生名額最多的學校，表現非常亮

眼，其中的關鍵除了活動/課程主題設計得宜之外，也仰賴我校與各姊妹校平

常的互動關係非常良好，尤其是大陸高校。因此，我校選擇北京、天津為此

次主要拜訪地區，期望能夠促進、活絡宣傳效果。 

(二) 實際訪問內容： 

1. 英語暑期學校、移地教學：說明臺綜大辦理英語暑期學校的緣起、理念與

活動內容，並邀請該校師生踴躍參與此活動。另外，我校目前也與香港教

育學院合作承辦該校之移地教學，我們也進一步尋求跟大陸其他高校合作

的可能性。同樣地，大陸高校也有舉辦類似的暑期營隊，例如:北京航空

航天大學的航空營、北京理工大學的設計營、中國人民大學的彩虹計畫

等。我們也希望可以多鼓勵我校學生至各校參與暑期營隊。 

2. 校際交流合作： 

我校與此行拜訪的八所學校建立合作關係有早有晚，有些交流已經發展地非

常成熟，有些則還在萌芽階段。綜合各校討論項目具體談及的部份為以下: 

 

(1) 從學生交流發展至教師交流(交換學生、交換實驗室，教授合作等) 

(2) 希望推動學科雙邊合作，從教授間的合作發展到單位合作 

(3) 國際長預計邀請我校工學院黃院長至北航、北理等 2校拜訪，討論更進一步

合作事宜 

(4) 戰略合作伙伴(訪問學者計畫)，以由上到下的比對分配制度促進兩校教授交

流合作。 

(5) 卓越聯盟(今年該聯盟的主席學校為華南理工大學)與臺灣 ST9 聯盟校(我校

亦有參與)結盟事宜之具體進程討論。 

(6) 雙聯學位的推動 

(7) 教師互相訪學或講課 

 

三、心得 

主要分為兩個部份 

(一) 北京的進步及大陸學生的競爭力： 

就施國際長所述，五年前第一次她到北京坐出租車時，就被該司機給嚇哭了。
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然而五年後，每個司機態度都非常地好。這無關城市建設、無關經濟發展，

而是人文素養的提升。另外，由於大陸的人口眾多，學生相對地要非常競爭

才能考上好大學，加上願意走向國際的學生也非常多，臺灣的學生是時候好

好省視自己、正視中國的崛起及強大。 

(二) 與姊妹校的合作關係： 

舉北京航空航天大學為例，要進入該校的機率約為千分之一，而進入臺大的

機率大概是百分之一。當然因為人口數差距，比較起來不盡合理，但是我們

仍可看出要進入該大學有多麼競爭。然而，我校卻從未有學生申請至該校交

換學生。更甚者，我校過去幾年理、工學院申請交換學生的人數屈指可數，

這或許與結構性體制有關係、與國際化視野有關係，我想我們必須針對此課

題多點著墨，與各學院有更多的合作及更進一步推廣國際化的重要性。 

四、建議事項 

(一) 暑期學校/移地教學 

國際交流應該要有對等之來往才能永續發展，而暑期學校之宣傳及招生若要

有效，不僅是大陸姊妹校學生來參加本校之暑期學校活動，亦需本校學生積

極參與姊妹校舉辦之暑期學校或營隊，但目前本校及大陸各校間的來往並不

平衡。為解決此一問題，建議如下： 

1. 國際處應加強宣傳大陸姊妹校之暑期學校活動，除了在網路上公佈資訊

外，更可舉辦聯合說明會、經驗分享會等活動吸引有興趣之學生。 

2. 透過曾參與之同學分享心得及收穫並提供一個相互交流的平臺，可更促進

我校學生參與大陸姊妹校暑期學校之意願。 

相反地，我校學生參加日韓姊妹校的暑期學校比例相對較高，而日韓姊妹校

學生參與我校的比例則偏低。針對此問題，建議如下： 

1. 我校應加強宣傳力道，並更積極地與各姊妹校維持良好的互動關係 

2. 加強活動豐富度；透過了解已參加過的日韓學生想法去尋找誘因及需改善

的地方。 

3. 透過交換學生、暑期活動的本校學生至日韓姊妹校學習，打開我校的能見

度之餘，也請本校學生能夠向於交換校認識的朋友介紹本校，並進一步邀

請他們來我校短期交流。 

 

(二) 交換學生 

就交換學生部分，歷年來多為社科院、文學院、管理學院等等學生較積極參

與交換，相較之下，理工學院學生出國交換之意願並不高。經了解，對於出

國交換學生這件事，大多數理工學院教授抱持的態度都是「浪費時間」、「工

學院的學生就應該好好學習；暑假就應該去實習；準時畢業就投入職場；真

的要出國，就去念研究所」。然而，國際視野的培養、想像力與創造力的啟發、

獨立生活的經驗這些都是出社會前，非常珍貴的寶藏，絕對不是浪費時間。
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因此，我們需於理工學院由上至下地去改變這種已僵固的思維。所幸，今年

度甫上任的工學院院長非常積極地想發展國際化，因此應該能配合國際處帶

來一番新風氣。因此短期建議如下： 

1.可於理工學院多加宣傳交換學生之資訊，包括透過系所辦公室發信通知、

於班級課堂上宣傳簡介，亦可舉辦經驗分享及說明會，在說明會中剖析利弊，

讓學生深入了解交換學生之收穫及經驗，進而提升學生出國交換之意願。 

 

2.我校已陸續在各學院開設全英語學群及學位學程，同時我校應加強校內國

際化環境建設，無論是軟體、硬體、實體或全體師生國際觀的提升。未來可

望有更多外籍生能夠到我校來學習，而透過兩造間的相輔相成，相信未來我

校的學生也能更具國際視野。 

 

另外，誠如施國際長所言：「我認為國際化不是出國的這個行為，而是有沒有

抱持開放、學習、接受其他文化的態度」，這也是國際處目前積極發展國際友

善校園的主因。未來我們也應朝「讓我校學生-踏出中正，讓多元文化-走進

心裡」這個方向更加努力。 

 

五、攜回資料名稱及內容 

中國人民大學-彩虹計畫活動回顧書 

 

 

 

六、 出訪照片 

  北京航空航天大學                 北京理工大學 



8 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

中國政法大學 

 

 

 

                                                南開大學 


